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马克思主义在通州的早期传播马克思主义在通州的早期传播
杨家毅杨家毅

（上）
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星期一

第二次鸦片战争后，西方传教士将通州作为华
北地区传教的重要场所。美国公理会、长老会、伦敦
会和救世军等基督教差会在通州传教，影响最大的
为美国公理会。为了拉近与民众的距离，便于传教，
美国公理会在通州设立了学校、医院等教会机构。
这些机构在服务教会传播教义的同时，带来了西方
文化知识，也成为了传播各种思想的前沿阵地。

早在清末，位于通州的协和书院就开始传播民
主革命思想。协和书院有一个好的做法，就是在为
学生传授书本知识的同时，也引导学生们关注社会
现实。国家处在民族危亡之际，不少师生们在学习
课本知识的同时，也积极思考社会问题和国家出路
的问题，所以一些传播革命思想的书籍刊物受到师

生们的喜爱。
由于教会学校的特权，师生们可以接收到美国

传教士在上海开设的“广学书局”寄来的书报。这些
书报包括革命党人创办的《名报》《民呼》《民立》等宣
传民主革命思想的报纸。尤其是康有为、梁启超、孙
中山、章太炎、邹容等人的思想对师生们影响很大，
人们常常为“革命”还是“立宪”争论不休。协和书院
有个国文教师管万恭是个具有民主革命思想的人，
针对学生们争论的问题，宣扬民主革命思想，对学生
们的启发很大。

辛亥革命前夕，协和书院毕业生中有不少参加
了同盟会。他们经常用信件的形式给学校的师生们
介绍革命形势和革命理论。甚至有的学生本身就是

同盟会的成员。如 1911年升入书院的新生中，有一
个叫蔡德辰的学生，一入校就积极参加到师生大辩
论中，讲的革命道理非一般人能比。辛亥革命之后，
大家才知道，他是武昌起义元勋蔡济民的胞弟，也是
同盟会成员。

马克思主义传入到通州后，引起了潞河中学一
些师生的关注和兴趣，通州第一个中共党组织也诞
生于由教会创办的潞河中学，通州第一个党支部书
记周文彬同志为潞河中学学生，他本人是朝鲜人，使
得马克思主义在通州的早期传播具有浓厚的国际化
色彩。但是由于马克思主义立足解决社会主要矛盾
和现实问题，所以从马克思主义传入通州第一天开
始，就注意发动群众，与本土实际相结合。

通州为北京东部门户，不仅是交通枢纽，也是思想文化交流会通之地，在以北京大学地质系学生杨钟健为代
表的早期马克思主义者的努力下，马克思主义正式传入通州。马克思主义在通州的早期传播，既具有马克思主义
在中国早期传播的共性特征，更有自身的一些独特之处。归纳起来，有三个显著特点：知识精英引领与大众积极
参与相结合；国际化特色与本土实际相结合；注重理论学习与实践斗争相结合。

1917年10月，俄国十月革命爆发，列宁领导的布尔什维克建立世界上第一个无产阶级当家作主的社会主义国
家。俄国十月革命的消息，对在黑暗中探索救国救民真理的中国人来说，就像一盏明灯，让大家看到了方向和出
路。以北京大学图书馆主任（馆长）李大钊同志等人为代表，开始研究、介绍马克思主义。在北京东部的通州，成
为马克思主义传播的重要地区，并呈现出几个特征。
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为了向广大劳苦大众宣传马克思主义，1919
年 3月 23日，在李大钊同志的指导下，廖书仓、邓
中夏、罗家伦、康白情、许德珩等北京大学学生创
立了平民教育讲演团。该团以“增进平民知识，
唤起平民之自觉心”为宗旨，以“教育普及”与“平
等”为目标，征求志同道合、有热情的同学加入，
共同致力于平民教育的推行。讲演团利用演讲、
出版等形式，普及平民教育，宣传科学知识。

北京大学平民教育讲演团成立后不到两个
月，“五四运动”爆发。位于通县的协和书院和
通县师范学校等学校师生，还有一些通县的青年
知识分子，都积极参加了这个运动。协和书院
的刘士钊、张春和、李友真等人，组织了若干个
十人团，深入到通县城内的学校、工厂、街道和
张家湾、燕郊等集镇，宣传“俄国革命”、“反对
各帝国主义巴黎分赃会”，给老百姓讲解要推翻
帝国主义、封建主义在中国的统治，就要学习俄
国进行无产阶级革命，实现社会主义。通州的
学生运动引起了北京大学平民教育讲演团的注
意，一批早期马克思主义者，以北京大学地质系
学生杨钟健为代表，将宣传马克思主义的重点
放在了通县。

杨钟健，陕西华县（今渭南市华州区）人，1897
年出生在一个革命家庭。父亲杨松轩是关中学
派传人、中国同盟会会员、爱国教育家。在父亲
的影响下，他在少年时代就开始接触民主革命思
想。1917年，杨钟健考入北京大学后不久，即加
入马克思学说研究会，开始与李大钊、毛泽东、邓
中夏等无产阶级革命家交往。在新文化思潮影
响下，他热爱阅读《新青年》等进步书刊，参与组
织起陕西省旅京学生联合会。在“五四”爱国运
动中，他参加了天安门游行大会，参与火烧赵家
楼，回校后听说有几十名学生被捕，立即参加讲
演队，到街上发表激昂慷慨的演说。

1919年 6月，杨钟健参加北京大学平民教育
讲演团，逐渐成长为讲演团的骨干分子。翌年 3
月，杨钟健与邓中夏一起，当选为北京大学平民
教育讲演团总务干事，经常深入北京市内和通
县、长辛店等地，进行宣传工作。同年10月，杨钟
健与陕籍北大同学刘天章、魏野畴、李子洲、刘含
初等创办《共进》半月刊，并任该刊主编。该刊经
常选登共产党领导人李大钊、陈独秀和陕籍共产
党人刘天章、魏野畴、李子洲、武止戈等人的文
章，成为陕西地区，乃至整个西北地区传播马克
思主义的重要刊物。陕西地区一大批进步青年，
如后来成为党的杰出领导人之一的习仲勋，在这
个时候受到《共进》杂志影响，渐渐接受了马克思
主义，并从此走上革命道路。

1921 年，经邓中夏介绍，杨钟健加入李大钊
发起组织的学术性团体少年中国学会，并连任两
届执行部主任。他就任执行部主任后不久，主动
联系远在湖南长沙文化书社工作的青年毛泽东，
并督促他填补入会志愿书。1922年 6月，杨钟健

加入社会主义青年团。
1923年7月，北京大学地质系毕业后不久，在

老师李四光先生的建议下，杨钟健赴德留学，在
慕尼黑大学学习古脊椎动物学。此后，杨钟健终
身从事地质学事业，成为著名地质学家、古生物
学家，是中国古脊椎动物学的开拓者和奠基人。

在北京大学求学期间，杨钟健积极宣传马克
思主义，尤其是为马克思主义传入通县发挥了十
分重要的作用。1920年 3月，杨钟健当选为北京
大学平民教育讲演团总务干事后，坚持在城区宣
传马克思主义的同时，将重点转向了北京四郊地
区。当时所谓“平民”，主要是指城市小资产阶级
及其他平民，所以讲演团的活动最初局限于北京
城内。开始他们是在街头或者庙会不定期进行
讲演。从“五四运动”时起，与京师学务局商定，

“就该局所开十讲演所中，择地点相当者四所”，
每逢星期日按规定时间于东、南、西、北四城讲演
所讲演。但是，北京政府的军警驱散他们，地方
反动武装干涉他们，京师学务局还不时限制讲演
地点和时间。在3月召开的讲演团第三次常务会
作出决定：“除城市讲演之外,并注重乡村讲演、工
场讲演。”根据这项决定，从4月放春假时起，讲演
团开始到京郊芦沟桥、丰台、长辛店、赵辛店、海
甸、罗道庄、通县等处进行“农村讲演”。

为了推动在通县地区宣传马克思主义，杨钟
健和同事们一起研究了八项办法，并亲自担任通
县讲演组书记。在杨钟健的率领下，1920年4月6
日，北京大学平民教育讲演团的朱自清、田奇隽、
汤炳荣、熊卫邦、周长宪、戴朝震、陈兴霜等一批
有革命理想的青年人出现在通县的大街上。他
们分两组，在通县城里的闸桥、万寿宫等人员密
集的地方分头发表了“中华民国、皇帝与总统”、

“破除迷信”、“靠自己”、“平等与自由”等内容的
演说。他们向老百姓宣讲，辛亥革命推翻了封建
专制，又来了个袁世凯专制，军阀统治换汤不换
药。要争得平等与自由，还要继续革命，要像俄
国那样彻底革命。

平民教育讲演团以“平民”为目标，所以在设
置讲演题目，宣讲马克思主义时注意用老百姓听
得懂的语言，而且结合当时的时事热点，进行宣
讲，让老百姓觉得马克思主义与自己息息相关。
平民教育讲演团在通县的演讲引起广大群众，尤
其是身处社会底层群众的强烈反响。在杨钟健
和朱自清共同署名的《通县讲演组报告》中，他们
说：“在该地最热闹之地讲演……计此行讲六次，
听讲人总数500人左右，结果甚为满意。”

实际上，平民教育讲演团在通县的潞河中
学、通县师范等学校的青年师生中产生了重大影
响。例如京兆通县师范学生魏恩铸就听过通县
讲演组的演讲，逐渐成为马克思主义的先进分
子。1921年秋，魏恩铸师范毕业后，在师范附小
任教，利用课堂宣传马克思主义。他本人成为通
县历史上第一个共产党员，而且不少学生受到他

的影响，加入了中国共产党。
此后，北京的马克思主义群众团体和共产党

组织与通县的工人农民建立了联系，并多次派人
来通县传播马克思主义和革命思想。1925年6月
中旬，他们发动学校师生、工人、农民上街集会游
行，声援上海发起的“五卅运动”。这次集会游行
由通县女子师范学校的教师杨秀峰同志组织发
起。潞河中学、男师、女师、女中推选代表在集会
上演讲，声讨日、英帝国主义屠杀工人的罪行。
这次集会号召全县人民抵制洋货，高喊口号：“打
倒帝国主义！“抗议卖国政府！”会后学生查封了
商店里的日货、英货。这些活动宣传了党“反对
国际帝国主义，反对封建军阀”的革命思想，并为
中国共产党在通县建立党组织奠定了群众基础。

知识精英引领与大众积极参与相结合知识精英引领与大众积极参与相结合

国际化特色与本土实际相结合国际化特色与本土实际相结合
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（作者系中国共产党早期北京革命活动纪念馆常务副馆长，感谢通州区政协教文卫体委员会支持）

列宁宣布苏维埃成立列宁宣布苏维埃成立（（油画油画，，原件藏于中国国家博物馆原件藏于中国国家博物馆）。）。

李 大 钊李 大 钊 （（18891889——
19271927）：）：马马克思主义在中克思主义在中
国系统传播第一人国系统传播第一人，，中中
国共产党的主要创始人国共产党的主要创始人
之之一一。。

杨钟健先生工作照杨钟健先生工作照。。

杨钟健通县讲演组报告杨钟健通县讲演组报告。。
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北京经开区、天津经开区、广
州经开区日前通过“跨省云签”方
式签署《京津穗经开区政务服务改
革创新合作联盟框架协议》，正式
启动三地国家级经开区268项政务
服务事项跨省通办。

据了解，这是全国成立的首个
政务服务改革创新合作联盟，其启
动的多地政务服务事项“跨省通
办”联动模式，在全国首开先河。

让企业办理异地业务
“少跑腿”“不跑腿”

“跨省通办”是一项转变政府
职能、提升政务服务能力的重要改
革举措，对解决企业和群众异地办
事面临的堵点、难点问题具有重要
意义。

此次京津穗三地共推出 268项
政务服务事项作为首批“跨省通
办”事项，涉及商事登记、行业准
入、从业资格、人事薪酬等企业关
心的关键领域。

据了解，三地结合工作实际及
事项特点，将“全程网办”和“代收
代办”作为目前阶段的主要通办模
式。三地设置“跨省通办”专窗，针
对已实现全程网办的事项，由专窗
工作人员通过自助端、移动端及PC
端等渠道，辅导并协助申请人完成
账号注册、信息填报、材料上传等
操作，并负责与业务所在地的政务
服务工作人员进行沟通联络，直至
事项办结，建立“全流程网办专人
服务”模式。

针对涉及提交纸质材料的事
项，采取“代收代办”方式，由一方

“跨省通办”专窗工作人员按事项
办理标准进行身份核验，并完成接
件环节工作，通过中国邮政特快专
递（EMS）寄送至业务所在地的审
批部门，进入受理程序，并全程跟
踪办事进度。审批部门依照法定
程序进行受理、审批，并将办理结
果通过网络或EMS送达申请人。

“简单来说，就是通过三地更加密切的业务协同，让企业
与当事人办理异地业务‘少跑腿’‘不跑腿’，实现办理异地业
务和办理本地业务一样省时、便捷、高效。”天津经开区政务
服务办公室副主任王硕表示，北京经开区行政审批局、北京
经开区政务服务中心、天津经开区政务服务办公室、广州经
开区行政审批局作为本次“跨省云签”的主体单位，前期已经
完成了通办事项梳理、通办专窗开设、服务模式重构、异地业
务培训、信息化系统整合等大量准备工作，为顺利实现“跨省
通办”打下了坚实基础。

未来，三地还将持续优化业务流程，将同事同标、证照互
认、智能服务作为下一步“跨省通办”的努力方向，为企业与
办事人提供更为便捷顺畅的政务服务。（下转2版）

协同发展绘新篇协同发展绘新篇
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一批重点道路桥梁工程全部建成通车一批重点道路桥梁工程全部建成通车 轨道交通线网密度提升轨道交通线网密度提升 绿色出行比例达绿色出行比例达7474..22%%

城市副中心高峰时段道路交通“基本畅通”
本报记者 郭丽君

一批重点道路桥梁工程全部建成通
车；轨道交通线网密度提升；建成自行车道
约1200公里，绿色出行比例达74.2%；完成
105个停车场1.3万余个泊位数据联网，实
现“停车一张图”……记者昨天从区交通局
获悉，随着北京城市副中心交通综合治理
各项任务落实，主要通行指标持续向好，交
通总体运行状况保持基本畅通。2021年上
半年，进出城市副中心交通量同比增长
39.65%，工作日高峰时段平均道路运行速
度提高到31.8公里/小时，同比提高5.1%，
达到“基本畅通”水平，路网运行效率显著。

今年3月初，通州区出台了《2021年
通州区交通综合治理行动计划》，共开展
36项具体工作，重点提升轨道交通网、地
面公交网、慢行系统网、道路设施网、水运
网、智慧交通网等“六张网”的服务能力并
加大交通秩序整治力度。以“慢行优先、
公交优先、绿色优先”三大理念为主，围绕
城市副中心“两区”建设，推进京津冀交通
一体化，聚焦环球影城、运河商务区、台湖
演艺小镇、张家湾设计小镇等重点功能区
的交通规划、交通接驳问题，力争补齐交
通短板和补强交通弱项。

如今转眼几个月过去了，各项交通
综合治理任务落地见效。

全国首创高标准商品住宅建设举措

城市副中心将添一条“缤纷小街”
本报记者 曲经纬

今年本市首批集中供地工作已顺利完
成，近日，市规划自然资源委发布首批集中
供地高标准商品住宅建设方案公告，全市
共8个方案入选，其中4个来自朝阳区，2个
位于海淀区，城市副中心与延庆各 1个，在
丰富城市天际线、打造积极城市界面、形成

“大开放，小封闭”空间布局、增加公共服务
设施等方面各具特色。

什么项目可入选高标准商品住宅建设
方案？记者了解到，为营造公开、公平、公
正的市场环境，提升居住建筑设计品质，北
京市综合运用房地产调控政策工具，当竞
买报价达到出让宗地土地合理上限价格
时，转入高标准商品住宅建设方案投报程
序；或当竞买报价达到出让宗地土地合理
上限价格，现场竞报政府持有商品住宅产
权份额达到设定的预设份额（或现场竞报

“公共租赁住房”达到上限面积时），转入高

标准商品住宅建设方案投报程序，这一举
措在全国属首创。

本次共有 8宗地进入高标准商品住宅
建设方案评选程序，目前公布设计方案，意
在希望全社会共同监督项目全周期建设
实施。

记者了解到，涉及城市副中心的地块为
0302街区FZX-0302-6004、6002地块F1住
宅混合公建用地、A334托幼用地国有建设
用地项目。该项目位于通州区梨园镇，东至
九棵树西路、南至翠屏西路、西至西小马小
区、北至翠屏路，总用地面积约 6754 平方
米，总建筑面积约6103平方米 ，其中地上
建筑面积约5403平方米，地下建筑面积700
平方米，绿地率将达到30％。

中标方案显示，将沿翠屏路打造“新居
住+新酒店+新教育+城市会客厅”的缤纷
小街。城市会客厅为周边居民提供公益讲

堂、健身、艺术展廊等服务，打造高品质“近
零能耗”示范幼儿园。同时，中标企业承诺
全面实施三星级绿色建筑，装配率 93%，实
施超低能耗建筑面积达到总面积的比例为
100%，实施健康建筑面积达到总面积的比
例为 100%。承诺采用宜居技术，住宅小区
内道路、园林绿化等公共设施项目建设所
用路面砖、植草砖、道路无机料、路缘石等
100%使用建筑垃圾再生产品。

专家表示，包括城市副中心在内8个中
选方案，建筑设计精细、方案质量高、亮点
突出，符合高质量的政策导向，既具有较强
的可实施性，也具有一定的创新性、示范
性，能够带动其他住宅项目设计水平的
提高。

据了解，此次高标准方案已全部取得
建设工程规划许可证，相关部门的审批时
间较以往也压缩了一半以上。 城市副中心城市副中心““缤纷小街缤纷小街””鸟瞰图鸟瞰图

广渠路东延（运通隧道）、武窑桥改
建、六环立交和京哈立交、水仙东路、潞
苑一街、翠华西路等 7 项重点道路桥梁
工程、11 条次干路和支路、10 条微循环
道路、环球主题公园周边 33条配套道路
全部建成通车，有效缓解交通拥堵情
况，大幅提升副中心道路通行能力。其
中，运通隧道有效分流通燕高速和京通
快速近 25%的交通量。

副中心交通基础设施建设
按下“快进键”

4条地铁线路及市郊铁路副中心线、通
密线 2条快速通勤走廊开通运行，副中心轨
道交通线网密度提升至 0.21 公里/平方公

里，高于中心城区以外的其他区。区常规公
交线路 162 条，公交专用车道总里程约 69.4
公里，副中心区域内公交站点 500米覆盖率

达 93%，地铁站周边 200 米范围内公交接驳
率达100%。累计新开或优化调整公交线路123
条，其中新开47条，优化调整76条。（下转2版）

城市副中心112条道路路灯将智能，可节电四成！
本报记者 冯维静

今年，通州区启动城市副中心 155平方
公里范围内道路路灯改造，112条道路实现
智能化管理，市民出门更方便。

近日，位于群芳中二街，几名工人忙着
在原有路灯旁开挖，准备填埋预留件，为即
将安装的智能化新路灯预留空间。目前，通

州区城市管理委正在对 112 条道路的 6201
盏路灯全面启动智能路灯改造，把高压钠灯
更换为新能源LED灯具。LED灯与高压钠
灯相比，可节约 40%的电量，经测算，改造工
作完工后，每年可节约百万度的电量，提高
资源利用率。

“除了更加节能，智能化改造后，还将解
决老旧路灯杆及电缆安全隐患，提高路灯夜
间照明亮灯率及亮度，实现远程控制开、关、
调光等功能，最大限度节约人力巡查成本，
实现路灯智能化管理。”通州区城市管理委
景观科李彤介绍。

目前，该工程进展顺利，预计年底前全
部完成智能改造。接下来，通州区城市管理
委还将加快施工进度，将路灯纳入智能管理
系统，进行遥控、遥调、遥测，实现路灯统一
管控、智能管理，进一步推进副中心智慧城
市建设。

一批重点道路桥梁工程建成通车，城市副中心道路通行能力大幅提升。 记者 常鸣/摄
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